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羊城晚报讯 记者詹翔闵、
全良波，通讯员赖宣任、卓剑
斯、张波报道：广东省春季农业
生产暨支农服务下乡现场会 3
月 5 日在茂名茂南区好心湖畔
田园综合体举行。据悉，广东
省近日印发《2021 年广东省粮
食生产行动方案》（下称《行动
方案》），提出全省粮食播种面

积不低于 3308 万亩，总产量不
低于1267.6 万吨。

与传统的春耕场景相比，如
今的春耕科技含量更高，更讲
究科学耕作，注重发挥农业生
产技术、农业机械的作用。5
日，记者在现场看到，伴着轰鸣
的隆隆机声，无人驾驶春耕整
地等各种农机具在机械手熟练

的操作下，正在进行精细化作
业。耕作的农民、先进的农机、
娴熟的机械手共同展示了一幅
现代化农耕图。

与会代表参观了茂名高标
准农田、数字农业及无人驾驶春
耕整地、无人驾驶机插秧、无人
机直播等先进春耕生产演示，沿
途参观了木头塘村农房风貌提

升、乡村振兴示范带“精彩 100
里”建设情况，观看了农业金融
保险服务、放心农资、农业机械、
农业科技等展览，并在牙象休闲
广场举行了会议。

记者了解到，《行动方案》要
求 2021 年全省粮食播种面积不
低于3308万亩（约束性指标），总
产量不低于1267.6 万吨（参考性

指标）。《行动方案》提出十项重点
工作，包括压实粮食生产任务、
推进撂荒耕地复耕复种、抓好高
标准农田建设和农田水利设施
维护等。各地要及时将省下达
的粮食生产面积、产量指标层层
分解落实到县（市、区）、到乡镇
（街道）、到村、到田，细化到茬，
确保任务落实到位。
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羊城晚报讯 记者王楠，
通讯员林展芬、潘玲娜报道：
三八国际妇女节将至，妇女
如何通过合法手段维护自身
权益等相关话题引发热议。
5日，记者从广东省高级人民
法院了解到一些2020年以来
生效的妇女权益保护有关案
件。其中，一起关于“外嫁
女”是否有权参与村征地补
偿款分配的纠纷案件引起了
记者的注意。

“外嫁女”问题是征地补
偿费分配纠纷案件中最为常
见和突出的一种类型。受传
统观念的影响，“外嫁女”的各
项合法权益，尤其是土地承

包、集体收益分配等权益容易
受到不同程度的侵害。

邹某出生、生活在沙某村
民小组，户口也登记在沙某村
民小组处。2006年 11月，邹
某与城镇居民陈某在民政局
登记结婚。

2015 年 11月，沙某村民
小组约 671 亩集体土地被征
收后，沙某村民小组作出分
配方案：凡户籍在本村小组
的原村民按100%分配（外嫁
女、挂靠户除外）。根据上述
分配方案，邹某没有分到征
地补偿款。

2019 年 1 月，镇政府作
出行政处理决定书，确认邹

某属于沙某村民小组集体经
济组织成员。邹某诉至法
院，请求确认其有权参与沙
某村民小组集体财产的分配
并要求沙某村民小组支付相
应的征地补偿款。

广东省惠州市惠东县人
民法院一审认为，邹某属于沙
某村民小组集体经济组织成
员，已由镇政府作出的行政处
理决定书予以确认，其有权参
与沙某村民小组集体财产的
分配。故判决沙某村民小组
向邹某支付相应的征地补偿
款。沙某村民小组不服一审
判决，向广东省惠州市中级人
民法院提起上诉。广东省惠

州市中级人民法院二审判决
驳回上诉，维持原判。

法官表示，对于“外嫁
女”问题，广东省委农办、省
妇联等部门曾专门发出《关
于切实维护农村妇女土地承
包和集体收益分配权益的意
见》，强调了妇女因为婚姻状
况发生变化而致使在农村集
体经济组织中的各项权益受
损，法律应当对其合法权益
予以保护。司法实践中，在

“外嫁女”的集体成员资格已
经经过政府认定或行政诉讼
得到确认的情况下，其对征
地补偿款的平等分配权应依
法获得保护。

据新华社电 十三届全
国人大四次会议审议全国
人大常委会关于提请审议
《全国人民代表大会关于完
善香港特别行政区选举制
度的决定（草案）》的议案。
香港多个政团和团体表示，
坚决支持全国人大完善香
港特区选举制度，这将确保
香港长期繁荣稳定，“一国
两制”实践行稳致远，保障
广大香港市民福祉。

香港民建联表示，香港
现行选举制度存在漏洞，让
反中乱港分子有机可乘，进
入特区管治架构，肆意阻挠
特区政府施政，制造社会矛
盾和动乱。这偏离了“爱国
者治港”原则，威胁“一国两
制”有效落实，损害国家主
权、安全和发展利益。因
此，完善选举制度是必要及
时的。

香港工联会指出，保障
民主政治制度健康发展，有
必要尽快完善选举制度，杜
绝“黑暴”“揽炒”“港独”分
子染指政权；只有始终坚持

“爱国者治港”原则，凝聚共
识全力发展经济、改善民
生，香港才能繁荣稳定。

香港经民联指出，只有
完善选举制度，香港社会才
能重回正轨，重新聚焦改善
民生，实现长治久安。

香港新民党认为，此次
会议涉港议程将纠正以往
制度上的缺失，达致“爱国
者治港”的目标。现在正是
完善选举制度的合适时机，
确保由真正爱国者担任重
要职位管治香港，香港将迈
入发展新阶段。

香港自由党表示，全国
人大完善香港特区选举制
度是拨乱反正，有助香港长
远发展，使“一国两制”实践
行稳致远。

香港友好协进会指出，
落实“爱国者治港”具有重
大现实意义和历史意义。
只有消除制度机制方面的
隐患和风险，确保爱国者为
主体的“港人治港”，才能确
保特区依法施政和有效治
理，才能确保“一国两制”实
践始终沿着正确方向前进。

香港再出发大联盟认
为，完善特区选举制度是中
央事权，所以相关举措合
法、合情、合理。这不仅有
利于香港社会整体发展，更
有利于香港社会集中精力
解决深层次矛盾，保障广大
香港市民福祉。
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羊城晚报：从香港警队到国家
禁毒委，职务上的变化对您个人意
味着哪些不同？

曾伟雄：以前，我是从香港特区
的层面看世界，现在是从国家的层
面看世界，差别肯定很大。我在国
家禁毒委里负责国际交流这块，要
兼顾的方面就更多了，除了要从专
业禁毒的角度看问题，还要从外交
角度看问题，出发点自然不一样。

羊城晚报：粤港澳大湾区的禁
毒工作现状如何？

曾伟雄：粤港澳大湾区在跨境
联合打击贩毒分子方面保持着紧密
联系，但在民间合作上我觉得还是
太少了。禁毒工作比如禁毒的教育
宣传工作，离不开民间合作。

羊城晚报：民间合作太少表现
在哪些方面？

曾伟雄：比如说志愿团体与志愿
团体之间的合作就非常少。再拿中
国禁毒基金会举例，它作为设在内地
的机构，跟香港就没有共同的项目。
这些是我们以后想推动改变的。

羊城晚报：当前大湾区内的禁
毒工作有没有遇到什么困难？

曾伟雄：大湾区的禁毒工作现
在面临两个困难，一是受疫情影响，
民间禁毒合作遇到困难。我们原打
算去年就开始推动，但疫情到来后，
人员不能流动，开展不了；二是香港
特区有些青少年对于国家的认识还
很不够，对于回内地看看有所犹豫，
这影响到他们对内地、对大湾区禁

毒工作的了解。我觉得，民间如果
能开展禁毒教育合作，无论是对禁
毒工作还是爱国教育，都能起到很
好的效果。今年我在这方面提出，
建议在大湾区加强禁毒民间交流与
合作。

羊城晚报：从世界范围看，中国
禁毒的成效大概处于什么水平？

曾伟雄：我们的“成绩单”应该比
较好。从比例上看，我国14亿人口，
活跃的吸毒者二三百万人，这个比例
远远低于世界平均水平。在禁毒工
作的全面性上，我们对毒品“零容
忍”，比较新的禁毒手段如污水检测
我们也开始使用了。我们国家禁毒

“成绩单”上的“分数”远高于世界“平
均分”。

港区全国政协委员、国家禁毒委员会副主任曾伟雄接受羊城晚报独家专访表示——

完善香港选举制度“时机合适”
香港政团和团体：

坚决支持
全国人大完善
香港选举制度

羊城晚报记者 董柳

羊城晚报：这几年，香港警队的
工作压力比较大，您怎样评价香港
警队过去几年的工作？

曾伟雄：过去几年，香港警队的工
作非常辛苦！我2015年从香港警务
处处长一职上退休，曾处理过2014年
的非法“占中”事件，因而能完全体会
这种辛苦。当时我们非常担心，因为
法律依据不充足，我们动辄得咎、事倍
功半。到2019年香港“黑暴”出现的
时候，这个问题更加突出。好在国家
2020年颁布、实施了香港国安法。

羊城晚报：您对香港国安法的
实施效果有怎样的体会？

曾伟雄：这部法律实施前，由于
缺乏法律的赋权，香港警队在处理

“黑暴”时显得“捉襟见肘”，无论怎
么努力，也无法从根本上做到止暴
制乱。也就是说，仅靠执法部门努
力处理还不行，还需要法律赋权。
香港国安法实施后，效果立竿见影。

羊城晚报：您曾处理过违法“占中”
行动，处理过程中面临的最大压力是什么？

曾伟雄：当时的违法“占中”行
动，让我们充分体会到，香港有很多
外部势力。但怎么处理这些外部势
力，当时缺乏法律赋权，只能从内部
化解危机。但当时的情况稍好一些
——那时参与者还没有那么极端，
如果出现像2019年“黑暴”中的极端
行为，我当时可能也解决不了。

羊城晚报：违法“占中”最严重
时，您有没有想过向中央寻求帮助？

曾伟雄：违法“占中”从2014年9
月 28日开始到11月第一周，这期间
比较不稳定。从 11月第二周开始，
我觉得我们控制住了局面，所以也不
觉得有需要向中央求助。

羊城晚报：能不能介绍一下那
段时间您个人的状态？

曾伟雄：违法“占中”共持续 79
天，我一直没回家，24小时都保持着
办公状态。

羊城晚报：在香港社会，警员可
能不被一些人理解，以后怎样弥合
这种分歧？

曾伟雄：这有两方面的原因。第
一，反对派有时候很顽固；第二，确实有
些市民对警队有误解。对于反对派，我
们现在有了工具（法律）后，可以依法处
理；对于市民的误解，香港警队在处理
警民关系上还要再下些苦功夫。

羊城晚报：香港的法治一直被
世界称道。您长期在警队工作，特
别是经历这几年的乱象后，对恢复、
完善香港法治有没有自己的思考？

曾伟雄：我们也以香港的法治为
傲。我曾经说过一句话，实现法治要
求每个公民守法。当时反对派不认
同，认为是“歪理”，现在大家就看得
很清楚了。而要让市民守法，我们也
要严格执法，要让市民清醒认识到违
法必有代价。“罪不责众”、违法的人
数多不是可以豁免的理由。

羊城晚报：许多人认为香港警
队这几年在处理问题上非常克制。

曾伟雄：我也这样认为。同样
的情况，许多国家的警察使用武力
肯定比中国香港警队大。这几年，
中国香港警员受到伤害的严重程
度、工作的危险性远比外国警察要
大很多，此外，他们还要面临不法分
子对其家人的滋扰，这种情况下他
们还能克制、专业地履行职责，我作
为他们的前处长以他们为傲。

羊城晚报：您曾经说过“香港警
队是亚洲甚至是世界上最优秀警队”。

曾伟雄：我现在仍然认为香港警队
是世界上最好的警队之一，毫无疑问。

羊城晚报：如 果 满 分 100 分 的
话，您给香港警队这几年的表现打
多少分？

曾伟雄：至少能打90分。
羊城晚报：您在香港警队工作

了 37 年，37 年里，对这个职业的认识
有没有一些变化？

曾伟雄：当然有。从整个警队的
进化过程看，我刚进警队时，香港还处
于受殖民统治时期，警察实行的是高压
手段，并且当时还存在腐败问题。后来
不断进化，到上世纪80年代，我们进化
成为专业型警察——处理每件事情都
要讲求专业水平。到上世纪90年代，
我们又开始转为服务型警察——不仅
要依法办事，而且要让市民满意。如
今，经过林林总总的考验，我们对“服务
型”三个字也在重新认识——我们最终
要服务国家、服务社会，而不能只服务
个人，这是我们这几年深刻的体会。

“
我给香港
警队过去
几年的工

作 至 少 打 90
分。”前天晚上，
接受羊城晚报
独家专访时，港
区全国政协委
员、国家禁毒委
员会副主任曾
伟雄告诉记者，
“过去几年，香
港警队的工作
非常辛苦！”

在担任国
家禁毒委副主
任前，曾伟雄担
任香港警务处
处长一职，参与
处置了2014年
违法“占中”行
动。这些经历，
更让他深刻意识
到完善选举制
度、落实“爱国者
治 港 ”的 重 要
性。他说，香港
选举制度漏洞带
来的一个结果
就是，有些人当
选后就一直捣
乱，破坏香港的
秩序和法治。

羊城晚报：受全国人大常委
会委托，全国人大常委会副委员
长王晨 3 月 5 日上午作关于《全
国人民代表大会关于完善香港
特别行政区选举制度的决定（草
案）》的说明，其中提到“爱国者
治港”原则。“爱国者治港”在您
心中的理解是怎样的？

曾伟雄：“爱国者治港”这个
原则我完全认同、坚决拥护，它
是“一国两制”下的一个非常重
要的原则。总结香港特区实践

“一国两制”20多年的经验，发现
“爱国者治港”在落实上还存在
不足，特别是在实施的力度上，
这次全国人大审议完善香港选
举制度的决定草案非常有必要。

羊城晚报：此时重申“爱国
者治港”，它有怎样的所指、又有
怎样的意义？

曾伟雄：从历史上看，“一国
两制”在构想之始就已经有“爱国
者治港”这个概念。从政治伦理
上讲，贯彻“一国两制”过程中，如
果做不到落实“爱国者治港”原
则，就会出问题。香港过去20多
年里，就出现了一些状况：有些人
根本不拥护“一国两制”就进入了
管治系统包括立法机关，导致在
一些关键的治港架构中，有些人

根本不是爱国者，而是破坏者。
这些人中，有的反中乱港，还有不
少人只重“两制”不提“一国”，甚
至也有人利用“两制”抗拒“一
国”。这三种行为都严重影响了
特区政府的施政，给国家安全带
来威胁，这在过去几年香港出现
的乱象中表现特别明显。所以，
完善选举制度、落实“爱国者治
港”，有历史背景，有积极意义，也
完全符合政治伦理。

试想一下，任何国家的管治
者，比方说英国的市长能不拥
护、能不爱英国吗？美国的州长
也好、市长也好，能不爱美国
吗？所以，“爱国者治港”是完全
合乎政治伦理的原则。

羊城晚报：落实“爱国者治
港 ”，需 要 完 善 香 港 的 选 举 制
度。在您看来，香港的选举制度
有哪些不完善的地方？

曾伟雄：香港选举制度的目的
是要选出治港的人，治港的意义就
在于实行良好的管治，捣乱肯定不
是治港。但目前香港的选举制度
漏洞带来的一个结果就是，有些人
当选后就一直捣乱，这完全违背了

“一国两制”和香港选举制度的初
衷。结合香港的现实，我觉得完善
香港选举制度的时机合适。

完善香港选举制度：
非常必要、时机合适

我给香港警队至少打90分

曾伟雄

今年广州安排
高层次人才住房

财政补贴3.65亿元
羊城晚报讯 记者莫谨榕报道：日前，羊

城晚报记者从广州市财政局获悉，为进一步
优化广州人才集聚环境，建立健全高层次人
才住房解决机制和服务保障机制，广州对符
合条件的高层次人才提供住房补贴，分5年
等额发放。具体标准为：杰出专家中的诺贝
尔奖获得者、中国“两院”院士、发达国家院
士 1000 万元/人，其他杰出专家 500 万元/
人；优秀专家 200 万元/人；青年后备人才
100万元/人。

今年广州市财政安排高层次人才住房
财政补贴 3.65 亿元，惠及符合条件的高层
次人才928人。通过发放住房补贴，高层次
人才自行在市场上购买或租赁住房，解除
高层次人才后顾之忧，为吸引高层次人才
来穗创新创业、加快广州人才高地建设起
到积极的促进作用。

据新华社电 美国国会参议
院 6 日午间投票通过 1.9 万亿美
元的经济救助计划。该计划将交
回众议院重新审议和投票。

当天，参议院以 50 票赞成、
49 票反对的投票结果通过这一
计划，没有共和党参议员投赞成
票。一名共和党参议员因家人去
世未出席投票。

当天通过的经济救助计划修
改了众议院通过版本中有关失业
救济福利的部分，将每周失业救济
额外福利从 400 美元下调至 300
美元并将该福利适用时间延长至9
月6日，同时删除了众议院民主党

人主张的将法定联邦最低工资从
每小时7.25美元提高至15美元的
内容。因此，该计划将交回众议院
重新审议和投票。

根据众议院多数党领袖、民主
党人斯特尼·霍耶 6 日发表的声
明，众议院将在 9 日进行全院投
票。经济救助计划获得通过后将
提交美国总统拜登签署成为法律。

由于此前为应对新冠疫情推
出的紧急失业救济计划将在3月
14日到期，美国会民主党人希望
尽快出台新一轮救助计划。由拜
登提出的1.9万亿美元经济救助计
划于2月27日在众议院获得通过。

全省春季农业生产暨支农服务下乡现场会召开

今年全省粮食总产量剑指1267万吨

“外嫁女”是否有权分配村征地补偿款？
法院：“外嫁女”集体成员资格经认定后，其合法权益应获保护

羊城晚报讯 记者张华、通讯
员粤医保报道：记者从广东省医
疗保障局获悉，得益于省医保局
组织跨省联盟采购，广东核酸检
测费用不断下降。从3月1日起，
广东公立医疗机构新冠病毒单样
核酸检测服务费由60元/次调整
为50元/次（另收核酸检测试剂盒
费用约 10 元，总费用约 60 元），混
合检测价格20元/样本，新冠病毒
核酸检测价格降至全国最低。

2020年5月，广东就率先组织
6省份联盟开展核酸检测试剂盒集
采，并实施检测服务“技耗分离”定
价，单样检测价格由原来的 145
元/次调整为75元/次。

为配合 2021 年春运疫情防

控，广东再牵头组织11省份联盟
开展新冠配套产品集采，核酸提
取试剂和采样管中选品种降价幅
度分别达80%、76%，核酸检测配
套产品采购价格由28.5元下降至
6.1元，同时联动核酸检测试剂盒
全国集采最低价，采购价平均再
降5元。由此，广东省单样核酸检
测总费用平均由75元/次降至约
60元/次，为全国最低。

据省医保局医药价格和招标
采购处相关负责人介绍，按全省春
运期间检测人次测算，每月节省医
保基金约3100万元，可减轻群众
负担1.35亿元。此外，还明确医疗
机构对仅检测新冠病毒核酸、抗体
的受检对象，不得收取诊查费。

60元/次！
广东核酸检测费降至全国最低

1.9万亿美元！
美国会参议院通过一经济救助计划


